
Губернатор Челябинской об-
ласти Михаил Юревич дал 
развернутое интервью редак-
торам ведущих южноураль-
ских телеканалов. Сегодня 
мы публикуем самые важные 
моменты этого разговора.

-М
ихаил Валериевич, 
металлургия с други-
ми отраслями тяжелой 

промышленности в прежние годы 
формировала львиную долю об-
ластного бюджета. Кризис 2008 
года значительно ослабил ме-
таллургов, сегодня они лишь на 
пятом месте по объемам поступле-
ний в бюджет. Насколько для об-
ласти важно изменение структуры 
бюджета?

– Очень важно. Металлургия, 
особенно черная, во всем мире мало-
рентабельная и очень капиталоемкая 
отрасль. Кроме того, нужно учиты-
вать, что во время кризиса падают, 
прежде всего, именно металлургия 
и строительный сектор.

Поэтому если ориентироваться 
только на производство металла, то 
будем жить совсем небогато. Надо 
развивать все отрасли: горнорудную, 
машиностроение, пищевую про-
мышленность и сельское хозяйство, 
строительную отрасль. Это необхо-
димо, ведь мы значительно увели-
чили расходы областной казны: в 
первую очередь возросли зарплаты 
бюджетников. По итогам девяти 
месяцев этого года в структуре на-
логовых доходов металлургия дает 
менее восьми процентов, произ-
водство машин и оборудования – 5,3 
процента. Принципиальная позиция 
правительства региона: прилагать 
все усилия для того, чтобы дивер-
сификация экономики области шла 
интенсивно. В Челябинской области, 
по сути, идет новая индустриализа-
ция – огромные инвестиции вкла-
дывают в новые производства и в 
развитие уже существующих.

– Как идет модернизация в 
металлургической отрасли и ма-
шиностроении?

– Несмотря на снижение доли в 
общем промышленном производ-
стве и возврат налога на прибыль из 
областного бюджета, металлургия 
по-прежнему среди локомотивов 
региональной экономики. Многие 
предприятия успели провести ко-
ренную модeрнизацию производ-
ства. Машиностроение – не такая 
затратная отрасль. Станки, которые 

используют на предприятиях, много-
функциональны. Здесь важно иметь 
культуру производства, которая 
начинает появляться на наших пред-
приятиях.

Недавно побывал на станко-
строительном заводе в Германии, 
увидел, что примерно 30 процентов 
сложных станков готовятся к от-
правке на «ЧТЗ-Уралтрак». Это 
приятно поразило. Вообще, на ЧТЗ 
привлечено много иностранных 
инженеров, предприятие серьезно 
модернизируется. Надеемся, уже 
через два года мы увидим новую 
линейку продукции.

– А какие перспективы у ГОКов 
в Челябинской области в связи с 
ослаблением металлургической 
отрасли?

– Когда говорим о последствиях 
для региона кризиса в отрасли, мы 
говорим о черной металлургии, 
которая была для нашей экономики 
базовой. Цветная металлургия на 
территории Южного Урала базовой 
не являлась, а сейчас, начиная со 
следующего года, станет таковой.

Цветная металлургия в регионе 
представлена в основном только 
медью и цинком. Сегодня разраба-
тывают несколько медных место-
рождений. Почему мы связываем 
большие надежды именно с ними? 
Потому что стоимость 
меди на мировом рын-
ке очень высокая. Медь 
мегавостребована. К 
примеру, все электро-
двигатели базируются 
на меди. Далее, если 
раньше проводка была 
алюминиевая, то сейчас 
вся проводка внутри всех строящих-
ся домов – медная. Это лишь часть 
того, что увеличивает спрос на этот 
металл.

По цинку тоже ситуация неплохая. 
И перспективы просматриваются. 
Во многих странах мира существует 
положение, что все металлические 
конструкции должны быть обяза-
тельно оцинкованы. В России оно 
пока не принято, но рано или поздно 
к этому и у нас придут. Соответ-
ственно, спрос на цинк резко увели-
чится. Стабильно потребляет цинк 
и автомобильная промышленность, 
хоть, конечно, не в тех объемах, как 
строительная индустрия, но тоже 
немало.

– В области в настоящее время 
реализуют два крупнейших ин-
вестиционных проекта – строи-

тельство Михеевского и Томин-
ского ГОКов. Как это скажется 
на горнодобывающей отрасли 
региона?

– Стоимость Михеевского ГОКа 
составляет около 22–24 миллиардов 
рублей. Как только он будет введен в 
эксплуатацию, начнется уплата на-
лога на имущество – это примерно 
полмиллиарда. В зависимости от 
конъюнктуры на рынке прибыль 
составит от пяти до восьми милли-
ардов рублей, 20 процентов из них 
будет поступать в областной бюджет. 
Нетрудно посчитать, что только от 
деятельности одного Михеевского 
ГОКа мы получим в год примерно 
два миллиарда рублей в казну. 
Плюс рабочие места – для сельской 
местности, где находится будущий 
комбинат, это очень важно.

Что касается Томинского место-
рождения, активная фаза строитель-
ства должна начаться в следующем 
году, пока же ведется разработка. 
Уже сейчас очевидно, что он будет 
или почти самый крупный в Евра-
зии, или самый крупный в мире. 
В Монголии ГОК, например, где 
добывают 22 миллиона тонн руды. 
Самый крупный в Евразии ГОК 
по меди в Скандинавии, там около 
30 миллионов тонн. На Томинском 
ГОКе планируется добывать 28 или 

36 миллионов тонн, 
сейчас уточняется гео-
логоразведкой. В экс-
плуатацию запустят, 
думаю, в 2015 году. 
Этот ГОК приблизи-
тельно в два раза будет 
больше Михеевского.

– Новым трендом 
Челябинской области стали мощ-
ные тепличные комплексы. В 
частности, это агрокомплекс «Чу-
рилово», который получил вторую 
жизнь. Чем этот инвестпроект 
важен для региона?

– Бывший совхоз «Тепличный» 
теперь стал агрокомплексом «Чури-
лово». Новые собственники снесли 
старые теплицы, оставили только 
одну, которая была более или менее 
современной. И на территории нача-
лось строительство. Объем инвести-
ций – более 2,5 миллиарда. Жители 
получат дешевую продукцию. У 
нас будет мощнейшая конкуренция 
привозным овощам. Годовой «при-
рост» овощей по региону будет 17 
тысяч тонн.

– Как обстоят дела в животно-
водстве?

– Челябинская область – это 
центр производства птицы и сви-
нины на южном Урале. Сейчас 
по животноводству регион будет 
покрывать потребности в радиусе 
500 километров от Челябинской 
области, то есть Казахстан, Курган-
скую и Тюменскую области, часть 
Башкирии. В ноябре Челябинская 
область вернула себе второе место 
в России по производству мяса 
птицы. К концу года выйдем на 
220–225 тысяч тонн. Впереди – 
только Белгородская область, где 
птицепром основа всего. Рост 
полностью идет за счет пуска но-
вых мощностей.

Область также имеет возможность 
в среднесрочной перспективе войти 
в тройку регионов – лидеров по про-
изводству мяса в стране. Это, в свою 
очередь, расширит рынок сбыта для 
местных производителей кормов, 
привлечет новые инвестиции в 
растениеводство и строительство 
новых комбикормовых предприятий. 
К примеру, в этом году в поселке 
Федоровка началось строительство 
крупнейшего в Европе мясоперера-
батывающего комбината (компания 
«Ариант»). Ежедневно здесь будут 
производить 140 тонн продукции, 
преимущественно – полуфабрикатов 
и колбас.

– Строительная отрасль ре-
гиона переживает бум, при этом 
опытом Челябинской области в 
строительстве малогабаритного 
жилья заинтересовались другие 
регионы. Какие сейчас действуют 
жилищные программы для на-
селения ?

– В этом году только в Челябинске 
будет сдан миллион квадратных ме-
тров жилья благодаря строительству 
малогабаритных квартир. Начали 
строить больше, и появился новый 
класс покупателей – это бюджетники 
у которых как раз поднялась зарпла-
та. Жилье у нас стоит дешевле, чем 
в других городах-миллионниках – от 
28 до 37 тысяч рублей за квадратный 
метр, я имею в виду бюджетную 
категорию.

Мы делаем малогабаритные квар-
тиры, чтобы они были доступны по 
цене. Для бюджетников действует 
жилищная программа, пока толь-
ко в Челябинске, – они получают 
первоначальный взнос десять про-
центов, а по большим квартирам 
– 20 процентов. Дальше – ипотека. 
Если месячный платеж за квартиру 
равняется стоимости аренды, это 
уже терпимо. Если так дальше пой-
дет, у нас доступность жилья будет 
самая высокая со времен Советского 
Союза.

– Как область строит отношения 
с иностранными инвесторами?

– Что касается совместных пред-
приятий с иностранными инвесто-
рами – они у нас есть. Все хотят 
идти на совместные предприятия. 
Сейчас в Челябинскую область 
многие приезжают, смотрят. И мы 
будем принимать делегации, потому 
что нашу область на этом поприще 
знают недостаточно. Сразу за год-
два репутацию области не сменить. 
Это длительный процесс

По логистике мы, конечно, на-
ходимся не в самом лучшем месте. 
Скажем, и Нижний Новгород, и 

Калуга – около Москвы, которая 
сегодня – центр потребления, там 
живет очень много людей, там са-
мый высокий жизненный уровень. 
Челябинская область все-таки нахо-
димся в отдалении. Но, тем не менее, 
у нас есть свой козырь – хорошо 
развитая металлургия. И сейчас мы  
занимаемся тем, чтобы еще лучше 
были развиты металлообработка и 
работа с металлом.

– Озвучьте, пожалуйста, объем 
иностранных инвестиций за 2012 
год и страны, откуда они чаще 
всего поступают.

– Челябинская область занимает 
шестое место среди субъектов РФ 
по объему иностранных инвести-
ций. По итогам прошлого года они 
составили 3,8 миллиарда долларов. 
За девять месяцев этого года – 1,8 
миллиарда долларов. Наибольший 
объем инвестиций поступил из 
Швейцарии, Нидерландов, США, 
Франции, Казахстана и Германии. 
Основной объем иностранных 
инвестиций привлечен в обраба-
тывающие производства, а также 
в производство и распределение 
электроэнергии, газа и воды.

На 2013 год запланированы ви-
зиты делегаций Челябинской об-
ласти в Германию, Иран, Китай, 
Туркменистан, Японию. Уверен, 
что мы еще привлечем инвесторов, 
главное – создать хороший дело-
вой климат. Конечно, итог всего 
этого – не «завод ради завода», а 
увеличение конкурентоспособности 
нашей промышленности и как след-
ствие – повышение уровня жизни 
населения  
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 назначение

Омбудсмен для бизнесменов 
Своим постановлением губернатор Челябинской области Михаил Юревич назначил на 
должность уполномоченного по защите прав предпринимателей в регионе исполнительного 
директора союза промышленников и предпринимателей Александра Гончарова. 

Как сообщили в пресс-службе СПП, новому омбудсмену 53 года. 
Он закончил Челябинский институт физкультуры, работал трене-
ром. Потом в этом же вузе получил второе высшее образование, 
юридическое. Занимался бизнесом. В 1988 году организовал торго-
вый кооператив, затем создал сеть  магазинов «Новинка». В начале 
девяностых приобрел «Миасстальк». В данный момент возглавляет 
совет директоров Миасского талькового комбината. 

Летом 2010 года Александр Гончаров стал исполнительным ди-
ректором регионального СПП. Именно эта структура нынешним 
летом выдвинула его кандидатом на пост бизнес-омбудсмена. Кроме него, на эту должность 
претендовали два кандидата от «Опоры России» –  руководитель юридического агентства «По-
кров» Татьяна Еремеева и предприниматель Арсен Унанян. 

 университет

Митинг вместо юбилея
На этой неделе Магнитогорский государственный университет отмечает восьмидесятилетие. 
На сей раз юбилей пройдет без пышных торжеств.

Напомним, около месяца назад МаГУ попал в число вузов, которые признаны неэффективны-
ми, а потому не исключена возможность реорганизации либо присоединения учебного заведения 
к более успешному вузу. 16 декабря инициативная группа намерена провести митинг с при-
влечением общественности. Глава города подписал распоряжение, разрешающее мероприятие. 
Комментируя информацию некоторых региональных СМИ о том, что глава города тем самым 
поддерживает митингующих, Евгений Тефтелев сообщил, что мнения «за» или «против» он не 
высказывал, а разрешение на проведение митинга подписал на основе собранных документов 
– это входит в обязанность главы муниципального образования.

 новация

Налог на вклады
Министерство Российской Федерации ищет все возможные пути пополнить государственную 
казну. Сегодня в банках накопилась «астрономическая» сумма вкладов от физлиц – один-
надцать триллионов рублей. 

И министр финансов Антон Силуанов предложил брать налог (тринадцать процентов) с доходов 
от вкладов и облигаций, с дивидендов по акциям. Вероятность воплощения новации, которая вряд 
ли обрадует вкладчиков, по мнению экспертов, достаточно высока, иначе министр не стал бы ее 
озвучивать. Что касается сроков – различные источники называют вторую половину 2013 года.

 колония

Мастера сабельных дел
В Копейской исправительной колонии № 6, где недавно прошел бунт заключенных, обна-
ружены неучтенные ценности.

В ходе обысков и выемки документов следователями изъято большое количество ножей и 
сабель, произведенных на территории исправительного учреждения. Как сообщает пресс-служба 
СУ СК области, колония не имеет разрешения на изготовление этой продукции. Экспертиза 
установит, являются ли изъятые предметы холодным оружием. На территории учреждения 
также обнаружено большое количество не поставленной на баланс бытовой техники и мате-
риальных ценностей.
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 Великая Россия! То урожай собрать не можем, то налоги. А. Даутов
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Челябинская область 
занимает шестое место 
среди субъектов Рф  
по объему  
иностранных  
инвестиций

Челябинская область продолжает укреплять свои позиции 
среди российских субъектов РФ. Свидетельство тому – 
ежегодный рейтинг «Опоры России», в котором наш ре-
гион поднялся с третьей на вторую позицию по состоянию 
бизнес-климата, пропустив вперед только Москву.

Также в первую пятерку регионов с самым благоприятным 
климатом для ведения бизнеса малыми и средними компа-
ниями вошли Самарская область, Республика Башкортостан 
и Ставропольский край.

– Второе место в этом рейтинге для нас очень важно, – 
прокомментировал губернатор Михаил Юревич. – «Опора 

России» – очень влиятельная организация, в нее входят пред-
ставители среднего и малого бизнеса. Они постоянно обсужда-
ют, как создавать бизнес, решают возникающие по ходу этого 
процесса задачи, то есть знают ситуацию изнутри.

Стоит отметить, что программы поддержки предпринима-
тельства реализуют на Южном Урале уже более десяти лет. И 
этот процесс получил дополнительный импульс после назна-
чения губернатором Михаила Юревича, который массу усилий 
прикладывает к тому, чтобы в нашей области было удобно 
организовывать бизнес, открывать новые предприятия. По 
данным на начало 2012 года, в регионе действовали более 144 
тысяч субъектов малого и среднего предпринимательства.

 рейтинг

Впереди только Москва


